
会議概要録 

 

開催概要 

 ○ 名 称：第５回 東区自治協議会 第 1 部会 

 ○ 日 時：平成 2１年１１月１３日（金） 午前１０時００分～午前１１時４０分  

 ○ 場 所：東区役所分館 会議室 

 ○ 出席者：委員 

        木島委員，岩橋委員，鈴木委員，田中委員，村山委員，山田委員，海津

委員，橋本委員 

      ：事務局 

        総務課安心安全係長，地域課企画係職員 

 

審議内容 

○ 「自主防災組織の結成率向上と活動の活性化について」について 

    

冒頭，事務局からコミ協ごとの自主防災組織の結成率，訓練実施率について説明があ

りました。 

東区の自主防災組織結成率              76.2% 

東区の(結成済の)自主防災組織における訓練実施率    70.8%   

(H21.10 月末現在)  
 

 

○ 事務局から示された東区の自主防災組織の結成率・訓練実施率を見ての意見，感想 

 

● 結成率，訓練実施率についてはいずれも 70%以上を記録しており，完全とは言えな

いが，ある程度納得がいく水準まで達しているように思われる。 

● 石山地区は他の地区に比べると結成率が低いが，地区内 4 コミ協独自で結成率向上

に向けて動いている。しかし，集合住宅や居住していない店舗のみの商店街などに

ついては苦戦している。いま少し時間をいただきたい状況。 

● 結成率は数値的にはまあまあと思うが，コミ協単位で結成した場合は，コミ協に加

盟している全自治会が結成済み自治会として計算されている。本来は，各自治会が

個別に自主防災組織が組織することが望ましいという点からすると，まだ，その部

分に課題が残っているように思う。 

● 訓練はコミ協単位で団結して行なうことは問題ないが，自主防災組織については，

やはり各自治会ごとに組織してもらうことが大切だと思う。 

● あと 4%結成率を上げれば，80%達成となる。現在結成率の低い地域にもう少しが

んばってもらえば達成可能と思われる。 

● 結成率が低いのは 5 つのコミ協に集中している。そこに集中的に働きかければ結成

率は 90%程度まで可能ではないか。住民にとって，自主防災組織が無い地に住むこ

とは不安であり，その点では結成率 70%という数字はまだ低いと思う。 

 



○  各コミ協と行政との協働で取組むことによって結成率の向上に貢献できることはな

いだろうか。 

 

● 東区の組織目標では組織率 78%に置いているが，この目標を設定した背景や実施内

容を教えてほしい。 

→ 前年度から 2%アップする目標だが，現時点で目標値は超えている。年度内に80%

を目指したい。それに向けての対応としては，各コミ協の協力を得て，未結成自

治会に対して，要請があれば積極的に説明会を開催している。 

● 第一部会としても区からの説明会(出前講座)を積極的に実施してもらうよう要請し

たい。 

 

 

○ 集合住宅や少数世帯の自治会で自主防災組織の結成が進まないにところに対して，

第 1 部会として対策等，提案はありませんか。 

 

● 自主防災組織を結成するのにも費用がかかる。30 人以上集まらないと訓練の補助が

支給されない現状では厳しい自治会もある。 

  →少数世帯の自治会は，隣接自治会と合同で自主防災組織をつくり，合同で訓練して

補助申請すればよいのではないか。 

● 学校を通じて保護者に対し，防災の大切さを訴えていくことが，自主防災の組織化

に向けた意識改革の第一歩として効果的だと思う。 

● 部会からの提案としては，「コミ協を通じて(その手法の一つとして，学校を通じて保

護者に訴えていくことも含めて)防災組織の必要性を訴え，意識改革を図っていく」

ということになるのではないか。 

● 第一部会としては「まずはコミ協を通じて自治会の皆さんに防災に対する意識を持

ってもらうこと」を重点的に訴えていくことにしたい。 

 

 

事務局 

区で災害時の避難所運営マニュアルを作成しようと思っている。これから案の作成

を始めて来年には配布できるようにしたい。 

今回，避難所の運営として一部コミ協の皆さんにやってもらったが，自治会を単位

とした自主防災組織とコミ協を単位とした自主防災組織とでは全く違う動きをしな

ければならないということがあぶりだされてきた。これをベースにして来年度以降

マニュアル作成していきたい。 

 

 

○ 次回の自治協議会へ報告する際の配布資料(これまでの議論を意見集約したもの)の

文言修正について 

 

●「行政ができること」で「自主防災組織の結成に向けての手順，手続方法などを簡潔

にして，わかりやすくアピールする」とあるが，「アピールする」だけでは弱いので，



実際に「出前講座を開催するなど」具体的な言葉を入れてはどうか。 

●「まずはコミ協の会長に働きかけて，自主防災組織の未結成自治会解消に向けた意識

を持ってもらう」とあるが，より強い表現にしてはどうか。 

 

 ○ 今回をもって自主防災組織に関する議論は終了し，これまでの議論の内容を次回の

自治協議会の部会報告で発表することにしました。 

   

 

○ 次回について 

  今後の第 1 部会での新たな検討テーマを設定することにしました。 

   

○ 次回の開催について 

・ 日時：平成 2１年１２月１１日（金） 午前 10 時～ 

・ 場所：東区役所分館２階会議室 

  

 


